

第十回 參議院地方行政委員會會議錄第四十三號

昭和二十六年五月二十五日(金曜日)午後一時五十三分開会

- 本日の会議に付した事件
- 地方公務員法の制定に伴う關係法律の整理に関する法律案(内閣提出)
- 道路運送法案に関する要請書の件
- 警察法の一部改正に関する法律案(内閣提出、衆議院送付)

行政委員会を開会いたしました

う関係法律の整理に関する法律案を議題といたします。御質疑を願います。

部を削除される条項があつたように思

ち、教員を以て組織する労働組合に關

も、その理由についてお伺いしたい。

一部改正の中の第三条の中の一「第四

いふ点の第七号、教育その他教育関

四十九条第七号になつておりますが、

す。その趣旨といたしますところは

四条に定める権限を行使するため、左に掲げる事務を行う。」第四条に掲げる当然の教育委員会の権限に属する

事務であるとして労働組合に関する」というのを入れたのでございます。これは昭和二十五年法律百六十八号の改正法律によつて一部を改正して入つて来たわけであります。この趣旨は、當時地方公務員法がまだできておりません時でありますと、労働組合或いは職員団体、当時は職員団体といふこともなかつたわけですが、労働組合と折衝する相手方として、教育委員会が相手方になり得るや否やといふ点については、当然なり得るものではあるけれども、はつきりしないから念のために教育委員会法の中に、この条目を入れようということで入れてあつたわけであります。然るところ今回地方公務員法ができまして、教育委員会法が当局という立場に立つものであることが明らかにされましたので、その關係から見てこの点はわざわざここに書いておかなくて、取つてもよろしい。地方公務員法によつて当局がはつきりわかつて来ましたので、ここにこれを書いて置く必要がないから、それを取つておこうという趣旨でございます。条文整理上の問題であります。それから省いた点と仰せられました点は、第五号の「教育公務員特例法の規定に基き、校長及び教員の任免その他の人事に関する事」これが現行の教育委員会法にございますが、これをこの際、取るということになつております。それを取ります理由は、その次の第六号に「教育委員会及び学校その他の教育機関の職員の任免その他の人事に関する事」というのがござ

ざいます。この二つは殆んど同じものでありますて、五号がなくとも六号があれば、五号は当然六号の中に含まれておりますということです。それならばなぜ五号をわざわざここに抜き出してあつたかということになりますが、これは当時の事情を調べて見ますと、教育公務員特例法が出来ました際に、校長及び教員の任免その他的人事に関することは、教育委員会法第四十九条第六号でいう「教育委員会及び学校その他の教育機関の職員の任免その他の人事に関すること。」の中に当然含まれるのであるけれども、この際明瞭らかにしておこうといふわけで、注意を引くと申しますか、強調すると申しますか、さような意味で抜き出してここに書いたわけでございますが、今日はもはやこの点については特に注意を喚起する必要もないのに、この際文部省上、又形式上これを取つておるということです。

法があつて、地方公務員である教育職員にも適用になつておつたのが、参議院先議で、一部改正法が出ておつて、これが未だ確定しない。こういう段階であるのですが、これが確定しておらんといふところから起つて来る法制上の不備、不都合という点は如何なる点があるか、列挙して頂きたい。それから若しも現在どうなるかわかりませんが、仮に廃案となるというようなことになつた場合に、どういう不都合が起つて来るのであるか、急のために伺つておきたい。

務に関しましても、これは設置者ですが、そうすると任命権者であるところの都道府県の教育委員会が、設置者である地方公共団体の条例によらなければ人事を運用することができないと、いう人事管理上の不都合を生ずると思われます。それから次に不利益処分に関する審査の請求のこととござりますが、教育委員会を置かれていない市町村の設置する学校の職員に対する例分、これは都道府県の教育委員会が行います。ところがこれに対し、不利益処分の審査を請求する場合には、今度は市町村の人事委員会とか、公平委員会に請求することになりますが、不都合があると思います。次に職員団体の件でございますが、市町村立の小学校、中学校、盲学校、聾哑学校等の多くの先生がたの教職員の給与は都道府県が現在負担しておりますので、が、地方公務員法そのままで、市町村ごとに交渉能力を有する職員団体を結成するだけであつて、その府県と交渉するということができなくなりますから、その点では非常に困ったことが起ると思います。それから大学管理機関の行われる事前審査の制度について改正を行おうとしておるのであります。が、その改正もできなくなりますから、従つて現在起つておるような困難が大学に引続いて起つて来るという点が困ると思います。なお任用の点につきまして、特例法のほうでは任用についても選考によろうといふ考え方でおりますが、若し特例法が通らなければ

競争試験を受けなければならなくなつて来て、これは先生に對しては適當でない方法だらうと思われます。なお教育長につきましても条件付任用とか、臨時的任用制度というようなものがありますので、これはやはり教育長に対しては適当でないといふに思われます。それから先般社会教育法を改正して、社会教育主事といふものを置きましたので、これはやはり教育長に対しては適当でないといふに思われます。それから先般社会教育法を改正してあります。それができなくなつてしましますし、その社会教育法の一部を改正する法律の施行もできないことがあります。そこで市町村立学校職員給与負担法の改正を必要とすることになると思います。

次に職階制の問題ですが、若し地方公務員法だけになりますと、教育公務員にも人事委員会を置く地方公共団体に勤務する教育公務員の職階制を行われるということになると思します。少し細かくなりましたが、若しさような結果になりますと、総合して見て大変困ったことになるのじやないかと考えております。

○小笠原三三男君 それでは今お述べになつたことは、現在教育公務員特例法の改正法律案が審査中でありますから、現行の教育公務員特例法が実施されておるこの段階においては、今お述べになつた通りの不都合があるのでありますようか。それが不都合ではなくて、それが現に今最も不都合な点にないつておる、法制上の建前から言ううどんの程度に考えているか。

○政府委員(關口隆克君) 御承知のよ
うに地方公務員法は、実施については事柄について段階を置いて期間的にた
んだん実施して行くようなことになりますが、さような点については現在直接に
どうこうという点は起つて来ないと思
いますが、併し現在地方公務員のはう
で動いておつて、そうして特例法の改
正法律案が施行されないために齎歸を
生じておる部分、法律上齎歸を生じて
おると思われる部分につきまして申上
げますと、一番大きい問題は、先ほど
申上げましたうちの給与、勤務時間そ
の他の勤務条件と申しますか、その点
でござります。この点については条例
で以て若し市町村がきめてしまおうと
すればきめられるわけであります。併
し法律が現在審議中でありますので、
まだどこでもその点については差異え
ておいでになりますので、現実には支
障を起していないというふうに伺つて
おります。

つておるか、どうかということについて
問い合わせました。と申しますのは、曾
つてその前のときに、やはり同じよ
うな機会に若しそういうよなことが起
るといけないから、教育委員会として
は当分特別のこともないよう連絡し
ておいてもらいたいということを申し
ておきました。併し現実に若しそうい
うようなことが起るといけませんでし
たから、最近の機会に、私教育長全体
からお伺いしましたところが、さよち
なことは話合いの上で起つておらな
い。五月の国会で地方公務員法の特例
としての教育特例法が通ることを心待
ちにして、それまでの間は格別のこと
はしないで行こうという話合いが済ん
でおるから安心していい、こういうふ
うに私は聞いたのであります。

○政府委員(關口隆克君) 大変困難なことなんですが、法律上は恐らくお話をのようになるかと思いますが、実際運営上はさよくなことがないようになります。事前の打合せもしておりますし、その後も連絡をそれべくいたしてありますので、実際にはさよなことは起つておりませんし、又起らないように双方努められるだろうと思つております。

○小笠原三男君 起らないように連絡しておるとか何とか言いますけれども、そういうことは何も文部省のほうにも権限があるわけじゃないし、市町村の公共団体、いわゆる地方自治に則つて、自主独立の条例を作られたり、それに都道府県は從わなければならぬ。こういうことだけは、法律上の建前からしておることになると思うのですが、それからいろいろの問題を考えた場合に、如何に教育公務員特例法ができるとしても、根本的にはこの地方公務員としての教職員の身分取扱について、職時中、終戦直後以来混沌として来ておる教育関係の法律を整理する必要があるのじやないか、複雑多岐に亘るこういうようなやり方をしてくるならば、片面からいうと、責任の所在もはつきりせんということになりますのじやないかと思うのですが、こういう点について文部省は現在どういうお考えを持つておられるか、お伺いしたいのです。それからいろいろ連絡した、あなたは連絡したといふことを言つておられるのですが、今年の四月

育委員会宛に通知が行つてゐる。私
追及するのでないから御心配なく…
…、通知が出ておるのでですが、その二
項に、従前の労働組合の規定による切
換措置については、地方公務員法附則
第十三項より第十六項までの規定によ
り、それべく遺漏なきを期せられた
い。なお教育公務員特例法の一部改正
案が成立するまでは、地方公務員法の
規定によれば、市町・村立学校の職員
は、当該市町村の範囲においてのみし
か職員団体を結成できないから、念の
ため申添えるといふ誠に懇切丁寧な
念を入れた通知が出ておる。そしてそ
の前文としては、下記事項に留意され
たく通知する。なお管下の教育委員会は
及び市町村にも通知徹底せられ御連絡
願いたいといふ通知が出ておる。これ
はどういう意図の下に通知をされたの
か、この際、今や自由な団体になつた
であろうところの日教組等において非
常に問題にしておるところなので、こ
の際誤解を払拭する意味で御説明を願
つておきたいのであります。と申しま
すのは、条例等で更にその分について
は何とかはつきりするまでは、先にあ
なたがおつしやつたように、余り行き
過ぎだ、これは市町村にはやつてもら
いたくないという意味合いが第一項で
述べられておつて、第二項のほうだけ
は、さはざりながら、この職員団体の
ほうだけは、もうこういうことになつ
ておるのだから、しつかり言うて置く
ぞよ、遺漏なきを期せられたいといふ
のは、何か行政上都合の悪いほうは何
とか待つていてくれ。それから団体を
細分化して行くほうは、これは法律通
りにやつてくれと言つたのじやないか

私は明誠なる關口局長は、そういうイ
ソチキな通牒を出すお方とはさらく
考えないで、一つこの際御説明を願
つておきたい。而も地方自治法からも
通知が出ておるが、そつちのほうは飽
くまで慎重に、民主主義の現段階をよ
く心得えて、地方の自由、自主性とい
うものを損なわない、非常に丁寧な通
知である。ところがこちらのほうは通
知徹底せられ御連絡を願いたい、万遺
漏なきを期せられたいというので、昔
の文部省から地方の下級機関に対し、
通知を出すと同様なやり方のようない
印象付けられるのですから、この際伺
つておきたい。

らかにしようという趣旨でござります。そうしてその「記」の中には、教育公務員に直接問題となるものは、殆ど勤務時間その他の勤務条件に関する事項について地方公務員法に基き新しく規定されたいなかつた学校の職員については引続いて除外しておくよう措置してもらいたい、なお教育長についても同様の扱いをしてもらいたいといふことが言つてあります。

その次に御指摘になりました第二項というのは、従前の規定による労働組合の切換措置については、地方公務員法附則第十三項より第六項までの規定によってそれべく遺漏なきを期せられたいということ、格別どうこうしたことではなくて、全く事務的な事情が成立つておられたのであります。その次に、なまつておられるところでなく、全く事務的な事柄などございませんでした。そこで、なまつておられる市町村の範囲においてしか職員団体法を結成できないということになつてやります。これを念のために申添えるとすれば、市町村立学校の教員、或いは該市町村の範囲においてしか職員団体法を結成できないことになります。これについての意見を申述べますと、これは御了解になつたのですが、或ふういうことになつておるのだからと、は誤解を起す向きがありはせんかとお話を出ました。自教組のほうのやつたから御注意が出来ましたので、それをお聞きせました。ところがこの問題について、それで一層地方の

うしうことの誤解からトラブルが起きたことは望ましくないのだけれども、そういうトラブルが起つておるかどうかということを質問したのです。どなたも起つてないと言つたのです。併し私は繰返して、どうかトラブルを起きないよう心でもらいたいのですが、皆さんどうお思いになりますかといふことをお伺いしましたところが、我々も同じ趣旨でありますからこの法律案の決定するまでは格段のことをすることがなく待つてゐるつもりであるといふお話をありましたので、それを確かめて私もまあ安心した次第であります。

○小笠原二三男君 これ以上ぐぐく申しませんが、よく問題を起すような文書がちよく〜と出ますから、まあ本日はこの程度で了解しておきますけれども、少くとも私たちの委員会は、この地方公務員法に關係する職員或いは団体が多岐に亘るのであるが、地方公務員法に關する限り、それらから發生する諸問題についての指導連絡は地方自治庁がやられるということを法律でも認めて、そうして多種多様に亘る中央から地方へのいろいろな通牒のないように念を入れてこの法案の審査をしたわけでありまするが、少くともそちらの關係から申しましても、この職員会その他の問題でありますて、これは獨立した人事委員会等の問題でもあります。教員の団体といえどもその枠外で地方自治庁のほうが所管であるといふことであるならば、それらとの連絡、調整の上では非一貫した指導をなされ

るといふことかこの今のようでは非常に混乱しておるときにおいてはなお必要ではないかと思ひますので、念のため私たちの委員会もこの趣旨とした点について文部省側においても十分了解しておいて頂きたいということを申添えまして、大変御迷惑をかけましたが終ります。

○委員長(岡本兼祐君) ほかに御質問ございませんか……ちょっと速記をとめて下さい。

(速記中止)

○委員長(岡本兼祐君) 速記を始めます。ほかに御発言もございませんようですか、質疑は盡きたものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡本兼祐君) 御異議ないと認めます。それではこれより討論に移ります。御意見のおありのかたはそれを贅否を明らかにしてお述べを願います。

○小笠原三男君 意見ではありませんが、こういふ技術的な関係法律の修正でありますから、会期半ばを過ぎて、のこゝへ出して来るというようなことでなく、地方公務員法はとうの先にもう成立しておるのでですから、早速こういふものを出すといふふうにあつて欲しいという気持を、希望を申し上げて賛成いたします。

○委員長(岡本兼祐君) ほかに御意見もないようでありますから、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡本兼祐君) 御異議ないもとのと認めます。

それではこれより採決に入ります。

○委員長(岡本義祐君) 全会一致でござります。よつて本案は原案通り可決されました。

なお本会議における委員長の口頭報告の内容は、本院規則第百四条によつて、あらかじめ多数意見者の承認を経なければならぬことになつておりますが、これは委員長において本法案の内容、本委員会における質疑応答の要旨、討論の要旨及び表决の結果を報告することとして、御承認願うことに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡本義祐君) 御異議ないと認めます。

なお本院規則第七十二条によりまして、委員長が議院に提出する報告書につき、多数意見者の署名を附することになつておりますから、本案を可とされましたかたは、順次御署名を願います。

多數意見者署名

堺 未治	竹中 七郎
安井 譲	高橋進太郎
右川 清一	中田 吉雄
吉川末次郎	小笠原二三男
相馬 助治	

○委員長(岡本義祐君) 御署名漏れはございませんか。……御署名漏れはないと認めます。

○委員長(岡本義祐君) 次にお諮りをいたします。先日来道路運送法案等につきまして、運輸委員会と連合委員会

答弁できないという問題、そういう問題のがチヤンボンになつて今日まで委員会が展開されて來たと思うのであります。従いまして今の委員長の御見解を以て、この委員会を運んで行つて、果して委員長はスムースに本警察法が上り得るという御自信がおありであるかどうか。あるとするならば勿論それ結構であります。具体的なことに触れ、本格的なことに触れ、それも結構であります。私がそういう自信を私自身は持ち得ない。従いまして是非ともこれはやはり差当りどういうふうに取扱うかといふ具体的の問題として、委員長は申しておるのでありますか、おつしやる意味はわかりますけれども、そういうことを言われまして、納得行くように是非運ぶように取計らわれます。よう、私は委員長に協力する意味で申上げております。

報告を願いたいと思いますし、又理事会と申しましても公式の議決権は持つておらないのでありますから、この委員会の御意向に従つてやはり議事を運営して頂きたいと思います。相馬さんとがおつしやるよう重大的な法案なのでありますから、ただ先ほども個人的にお話を大変失礼なことを申上げたのですが、厳正中立を標榜している所の職責からも、委員長が与党に与しているような感じを与えないように、極めて公正な態度で一つやつて頂きたいたいことを思つておりますが、更にそういう精神を堅持願いまして、こういう疑いを受けるような印象を受はないように、一つ十分御考慮を願いたいと思うのであります。それで一般質問がまだ残っている人が大分あるとのでありますから、どうぞこの際質問をお止めするというような態度に委員長がお出にならないで、十分に一般質問を展開して、審議を盡すことができるようにお取運びを願いたいと思つます。

ういう仕事をやつておるのであるか。又特審局の法義における警察事務のような仕事をやつておるところの人員は、どれだけあるかということを十分に了解することができますよくな資料を、一つ委員長から出すようにお運びを、一つ委員長から出すようにお出しを願います。

○委員長(岡本鑑祐君) 只今吉川委員長から御要求のありました特審局に關する資料、これは早速お出しを願います。

○小笠原二三男君 議事進行についてですが、同僚委員の諸君がお話をされておつたのであります。少くともこゝに意見が出ておりますから、本日は一般質問を認めて、そしてその後に開かれる理事会等において今後の運営について十分御相談頂いて、どうのこうのといふことのないよう余りこの議事運営上のことを、委員会自体の席上で言い合つてはうが逆に時間の空費でありますから、一つそういうふうに困つて頂きたいのですが、ただひよつと、遺憾に堪えない程度でもありますけれども、受けます感じは、この前の地方税の場合も、或いは選舉法改正の場合もそうでしたが、本審査となつては、いわゆる得たり賢こしとせんけれども、受けます感じは、

何とか多数の意見を御聴取の上で円滑にやつて行けるように一つ御盡力願いたいということぞ、本日は先ず理事会の決定があるまで、一般質問を続行するという形であつて、逐条審査と混淆しないようになつてお願いしたいと思ひます。

○岩木哲夫君 一体この会期一ぱいに日取を組んでどういう審査状態を続けて行くのか、その計画といふものは委員長はできておるのか。これから理事会に語つて協議せんとするのか。会期が二十八日で終末であります。が、或いは必要によつて会期延長が余儀ないと本法案審議上に委員長は考へられるのか。然らばその程度はどの程度であるのか、こういつたことを一応お語りを願います。御協議を願いたい。

○委員長(岡本錦糸君) 申上げます。先ほど御出席の前にその点触れておつたのであります。が、実は今日午前中に住民登録法案につきまして、法務委員会と連合委員会が済みましたあとで、公報に掲げてありますように、委員長と理事の打合会を開きまして、そして日程について打合せるという手筈にしておつたのであります。ところが、理事事が御出席なかつたもんですから代理のかたが出られましたけれども、まとめることができなかつたわけでもあります。それで先ず一般質問にするかあるいは逐条に入るか今問題になつておるのあります。そういう事情であります。

○岩木哲夫君 そこで私が重ねてお尋ねするのは、二十八日の会期一ぱいに本法案を仕上げるか、仕上げられんかは別問題にしても、目標をどこに置いておられるのか。日限をそれによつてですね、一般質問も或いはよいと思ひ

いわけであります。そこで逐条なりそ
の他又總理大臣の出席も要望しておる
向きもあると思うのですが、そういつ
たもので又實際に醜態を演じて、夜中
に亘るようなことのないよう、およ
そ計画を、成行き的でなくして、理事
会の招集がそりいつた工合でできなか
つたならば、この席上或いは休憩をし
ても方針をお立て願つて、一般質問な
り、逐条審議について頗つたほうがい
いと思います。

○吉川末次郎君 もう一度議事進行に
ついて申上げたいと思うのですが、こ
の前の委員会におきまして私から形式
上の動議の形は十分とらなかつたと思
いますが、併し實質的には一つの新ら
しい議事進行についての提案をいたし
ました。それについての決定が明白に
されておりません。即ちこの法案は重
大な法案であるから実地調査の必要が
ある。又本書で他の委員及び私のほう
の党も添えまして、委員長の手許にも
同一の要求をいたしておるのであります
が、特にこの改正案の主眼点の一つ
でありますところの警察学校に在学
中の五千人の生徒というものは、從来
の数の定員の除外例として、事實上増
員をするということになつておるので
あります。その警察学校の内容とい
うことについて、この際この改正案に
ついて関連してどうしても我々は詳し
く実地調査をする必要があるといふこ
と、それからもう一つはこの案の重要
なる内容をなすものの一つであります
ところの町村警察の廃止を希望する
ところの町村は、人民投票によつてこ
れを廢止することができるという條項
に関連いたしまして、今まで若干そ

ういう希望をこの委員会にも申出でいるところの少数の町村があるのであります。ですが、それらの町村を実地に調査いたしまして、そうして何が原因でどういう要求が起つておるのであるか。又その要求を、本当に警察法の精神に基いて、他の方面からそうした要求をばなくしてしまつて、警察法の精神に沿うようなやはり市民……、居住民みずからの手で警察を經營して行くといふところに、考え方すとところの余地がないものであるかどうかというようなことにつきましては、今度の改正要項の一つになつておるんあります。これははどうしてもそこに行つてつぶさに実情を調査することの必要は、私は十分にあると思うのであります。で縁風会では、岡本委員長のお話では今更そんなことを調査する必要がないのではないかというような御議論が多かつたということでありました。が、私たちはむしろそれに対する反対の見解を持つておるものであります。今までそういうことは多少耳にいたしておらんわけではありません。併しながら、そういう改正案が我々の眼前に出でて来てからはそのことを調査する。或いは今までとはそれほど重視しないでそれを聞いておつたのは、我々の立場からいたしましても心構えにいたしました。でも非常に違うのでありますから、どうしてもそういうことを調査しないで、警察学校も内容はつきりわからず、又そういう町村警察廃止の原因が真にどこから来ておるかというようなことについても、十分確信あるところの実情を知らないで結論を出して、直ちにこれに対する賛否を決定するといふことは少くとも私はできません。私

は岡本委員長と共に、この委員十五名の中では古顔であります。併し新らしい今度の選挙で選出せられて出て来られましたところのこの新委員のかた等にありますては、古顔である私でもそういうことを実地検証をしないで、十分の結論を出すということに極めて忸怩たるものがあるのですから、新らしい人はその心持は一層深いものがあるだらうと思います。でありますから我々の側においてもそういう議論が強い。新選出の委員の中にも強いのでありますから特にお願ひ申上げます。又私がこういうことを申上げておりますのは、何もこれを廢棄にしてしまふとか、否決してしまふというで申しておりますのでありません。我々は立法府の議員として十分なる審議を盡して、自信あるところの結論を出したいたいというところの、極めてまじめなる精神からで、決して他意はないのです。そういう主張でもいたしますときには、あのような形式で相談してきることが多いから、従来の慣例的な形式をとつて私は申上げたわけであります。そういう御反対論がありましたが、通りでありますから、そのことにつきまして私の先ほどの話が、まあ大体そちらでござります。そのことはさつきも申上げた通りでありますから、そのことにつきまして私は申上げたわけであります。そういう御反対論がありましたが、そこまでござりますと、ここでその問題につきまして先づその討議をいたしまして、そうしておきめを願いたいと、改めてここにそういう動議を提出いたします。

会期に直面してそういうことは延期され
ば別であります。が、現在の諸般の状態
から見て誠に御尤もな御意見であります
が、その調査をなさんとする御趣旨
の点は、本法案の或いは重要部分であ
るかも知れませんが、必ずしも全部を
盡した重要な部分の御見解ではない。調
査の目的の内容は、それは今日見聞の
広い古賀の吉川さんはもとより、古賀
でない新顔のかたこそ、殊に地方に在
住されて余計よく体験されておる事情
の観点から見て、それく良識と判
断、見聞を広められておる各位におい
ては、よりよいことではあるが、今日
の段階においてはそういつたことを特
に本審査のときに、或いは二、三日前
に御提案であつたかも知れませんが、
予備審査の当初において出されるなら
ばよいが、相当会議が後半乃至は押詰
つて来た今日において、そういつたこ
とを出されるということは、何だかそ
ことはどうであろうか。できる限り從
来御見識の深い、御見聞の広い吉川光
生はもとより、新たに出られた議員にお
いては、今申上げる通り十分見聞得
得されておることにおいて、良識的な
御判断で御参考願いますれば足りると
は申しませんが、或いはその辺は行く
のではないか、かようと思つております
す。

午後三時二十四分休憩

午後三時四十四分開会

先ず御報告いたします。先ほど休憩をいたしまして委員長と理事との打合せを開きました。今後如何にしてこの警察法一部改正法律案を審議していくか

かとしうことについて相談をいたしましたのであります。吉川理事から申出があつたまじで、今日の四時半頃から社会党のほうで本法案についての特別委員会が開かれまして、その会におきましていろいろと社會党的方針を決定することにしたい。それで今日は今後の日程についての決定を延ばして明日の午前十時から委員長及び理事の打合会を開きまして、そしてその案を作り皆様に諮りすることにいたしたい。で今日は四時半まで一般質問を続けて頂く。体にこういうことに打合会では案ができるのでござります。御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○西郷吉之助君　その十時からといふ
のは明日ですか。
○委員長(岡本愛祐君)　さうです。
○岩木哲夫君　それより先に私が尋ね
したいのは、それは一十八日会期一ば

か。会期の問題について、本委員会が何を希望する事があるならば、明日の理事会を待たないで、本委員会において本日は何らかの態度を協議すべきだ。私は思うのですが、明日の理事会の結果によつて、きめるというと、明後日は日曜だ、こういうことになりますから、これは如何でしょうか、先に態度をきめておく必要がありはしないか。

○小笠原二三男君 岩木さんのお話を御尤もでありまするが、これはそういうことをお話になる岩木さんにおいても、民主党のほうで態度を決定しておられればともかくでありまするが、会期延長に関する事は、これは各会派において態度を決定してもらわなければならん。社会党におきましては、我々委員だけでこの委員会の意向として決定することは、これは党の統制上できない。全般の事態を勘案して会期延長の問題は私どもとしては考えなければならないので、結局は会派に持ち帰つてということになるわけなんござりまするが、そういう余裕も見ることなしに、ここできめたいといふ点も重々わかるのですが、この点やはり岩木さんのほうに御理解を願つておきたいと思います。

○岩木哲夫君 小笠原さんの言われるのは、それは党の問題であるから、明日の理事会の結果によつて、党の方針において、それへ、全般的なものと睨み合つてやるべきだ、こういう御議論だと思います。但しこうした重要法案に対する見通し等、審議の要領その他の見通しをつけて、委員会がこの法案を慎重審議して結論を出すまでには、およそど

れほどの日時を要するという見通しを早く立てておく必要がある。間際になつてやるということは、政治的に、又先ほど吉川さんのお叱りを受けたような議論が生まれて来るということは私は面白くないと思いますから、私はその態度は本委員会を要望する態度を一つ御審議願うことが必要じやないかと思いますが、如何でしようか。

○小笠原二三男君 再三申上げて恐縮

日社会党では態度を決定される特別委員会もあられるそうでありますから、そういう決定がない前に審議状況ということをここで話合うということもどうかと思いますから、先ほど御決定された通りに今日はやつて頂くといううにお運びになつたほうがいいんじやないかと考えますが……。愚見を申上げておきます。

○委員長(岡本愛祐君) 実は理事打合
会におきましてその点は決定していな
いのですけれども、それをも含めて未
決定のまま明日の理事会に持込もろ
と、こういうことでありますから御了
承願います。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡本愛祐君) それでは別に

御異議もないようですから、そういうふうにお願いをいたすことにしてしまいます。

○小説第一三回
では警察法の一部を改正する法律案につきまして一般質問をお願いいたします。

○委員長(岡本愛祐君) 速記をとめて下さる。

〔速記中止〕

案の質疑を願います。

などから考えまして、政府のとつてお
ります政令の諮問審査委員会の審議の
状況や、過般政府の発表いたしました
警察官の備隊七、八千名の増員に対する

考え方等から考え方まで、現在の警

予備隊の増員を、政令の改変によりまして、現役軍人の救済その他を含めます。

して、補充をする考えが八月以後においてあるかどうかということをお尋ね

いたします。

お答えを申上げます。五月三日のリツ
ジウエイ将軍の声明に関連いたしまし
て、現在軍ぐ内論の委員会が開かれて

一 現在機関車の運転を全般に統括する組織として、日本全国に於ける各機関車の運転を統括するが、その審議におきましてはまだ警察或いは警察予備隊等の問題

警察予備隊につきましては現在約八千
を取上げる段階に至つております。

名ばかり欠員に相成つております。これは昨年の八月以来募集をいたしまして、まだ三万五千の空員を満たさない。

では、今は七万五千の定員を満たしたのでござりまするが、その後いろいろな事情によりまして、やめまする者もあ

り、或いは予備隊の側からやめさせた
という者等がございまして、約八千名

ばかりの欠員を生じております。これにつきましては、この秋までに欠員の

補充をいたしたい。こう考えておるわけ
でございまして、それがために近く
募集を開始、たゞ手筈になつておめま

募集を開始いたしました。このたびの募集におきまして採用いたしまする者は、丁度昨年採用され

ました者が二ヵ年を一区切りといったしまして、勤務をしてもらうという話で

採用いたしておりますので、今回は
その補欠の意味で採用をいたします

ものでござりまするから、他の者と同時に一応勤務年限を終るという約束で

募集をいたしました。ご応募ありがとうございました。併しながらこのうち約数百名の方は幹部要員として募集を、

百名くらいい草部東昇として募集をいたしたいと、こう考えておるのであります。が、これにつきましては追放解

參議院

下の現任教養はやつておりませんが、それ以下の教養はやはり国警においてやるという建前になつておりますので、これらの経費は自治体警察には必要としたさない経費でございます。又通信費におきましてはやはり二十三億取つておりますが、これは主要幹線の有線、それから短波無線等は全部国警でやつております。これらの施設費及び維持費、使用料といふものが莫大な数字に上つておるのであります。又犯罪捜査研究所でありますとかいよいよな施設も、これは自治体警察に對しても奉仕をする施設であります。国警の施設或いは費用の中には自治体警察に奉仕する、そういうた費用が相当含まれております。それを一人当たりに割りますからそらいう数字に相成るのであります。俸給だけを申しますると、警察官の入件費を申上げますと、警察官吏一人当りの平均は国家地方警察におきましては俸給が八万八千七百七十六円、これは警視庁におきましては十万一千八百三十二円、東京都の小さな自治体警察でありまするが、福生町の警察におきましては十万三千五百八円、同じく扶養手当におきましては國家地方警察は一万八千六十九円、警視庁は一万二千八百三十九円、福生町は一万元四百四円、勤務地手当におきましては、國家地方警察は五千三百四十二円、警視庁は三万八百九十九円、福生町におきましては一万七百七十八円、こういふわけでありまして、入件費そのものから考えますと、中小の自治体警察におきましては、国家地方警察と同様に、或いはそれ以下のところもあるうかと存じますけれども、おおむろ

● 岩木哲夫君 人件費においては国警より遙かに自治体警察が高いといふ。これは現在の地域給その他の手当の実情等から見まして、あり得ることだと思うのですが、そういたしますと、人件費が逆に自治体警察のほうが高いといつておるのに対して、約六万乃至七万人当たり年額施設設備に余計かかるつておるということは、今日までの経過にありますて、又この改正法案が仮に通過いたしましても、それだけ国警のみに施設が充実され、自警に施設、裝備その他が充実されておらない感覚のある点が多く看取されまするが、制度として国警、自警、二つの方法によつて治安を確保しようといふ、公共の秩序を確保しようといふこの建前から見まして、この裝備の、或いは施設の限度につきまして、必ずしも適切を得ておるかどうかは、非常に私たち民間に思つておるわけであります、もう一点は国警のほうは国の予算において、確実に確保される。これに反して自警のほうは平衡交付金において割当される場合について、この平衡交付金の割当につきましては非常なむずかしい、或いは難儀な問題が常に起つて、その十分なる交付金の割当の実績を挙げることができない。で現に今承わりますれば、自治警察は十八万八千何がしの一人当りに対しまして、現在平衡交付金はかなりそれより少額より支給されおらない今日、自治体の財政が非常に困難な上に、なお且つ地方財政平衡

交付金でその方面を削除されると、いろいろな面で困る。ところに、自治体警察の非常なる悩みがあるよう見受けられます。したがって、この問題に対する政府全体として、前から見て、この財政的措置につきましては、あるいは施設及び装備その他の内容につきまして調整をすると申しますが、いかに適切なる方法について政府自身も努力をするという、改善をして行くといふよろなお考えがあるかどうか。この点を承わりたいと思います。

○國務大臣(大橋武夫君) 国警と自警の一人当たりの経費が非常に違つておりまする主たる理由といたしましては、只今政府委員から申述べましたる通り、鑑識、通信等の施設といふものが、これは現在の警察法の建前そのものが、原則としてこれは国家地方警察において担任すべく交付されておるわけでありまして、これに基いてさような違いが生じておる、こういう次第でござります。併しながら東京、大阪その他大都市におきましてはやはり相当大きな規模の警察を持つておるのであります。併して、これらの警察におきましては、鑑識、通信等につきましてもやはり相当的な施設を独自に持つ必要があります。併し、又現にさような傾向に進みつづるし、あるよう思ひます。が、一般的に全般的に見まするといふと、やはり規模の大きな国家地方警察において鑑識或いは通信等の装備は主として代行するという建前に相成るべきものであるが、こう考えております。併し、いずれにいたしましても今日自治体警察を充実いたしまする上から申しまするといふと、現在の平衡交付金の配分

の基準となつておらまでは、
自治体警察の標準と定められております。
准需要額算定の基準となつております。
今後におきまして然るべく自治体警察
の強化が可能であるよう、そういう
範囲にまで増額できるようなところへ
引き上げまするよう努力をいたした
い、かように存じておる次第でござい
ます。

○岩本哲夫君 もう一点お尋ねいたし
ます。大体総裁の御所見であらましわ
かりましたが、もう一点お尋ねいたし
たいのは人事の交流問題についてはど
ういうお考えを持つておられるのか、
この点をお聞きしたい。

○国務大臣(大橋武夫君) 人事の交流、
ということは自治体警察、殊に小規模
自治体警察におきましては相当これに
ついての希望があることをよく承知い
たしております。併し現在までの考え
といたしましては、警察法改正以来人
事の交流を自治体警察と国家地方警察
との間ににおいて認めまするということ
は、自治体警察の規模が小さければ少
さいだけ、それだけ国家地方警察に対
する自治体警察の従属性と申します
か、独立性をそれだけ妨げるやえんで
ある。従つて自治体警察が相当成長い
たしまして国家地方警察に対して十分
な、独立的な運用のできまするまで
は、できるだけ人事の交流を避けると
いうことがこの自治体警察の自主性を
高めるゆえである。こういうふうに考
えまして、現在さうなふうに各自治
体におきましても基本規定等の定めに
よつて交流を許さないというふうな建
前に相成つておるのであります。併し

の考え方方は適切であるとは存しますが、併し何分にも人事のことなどでございまして、これが運用に当たりましては、相当のゆとりを付けまして、そうしてかような弊害がないという場合におきましては、さような点を十分考慮いたしました上で、或る程度の運用の妙を得るということが却つて適當ではないか、かようにも考えておる次第でございまして、この点につきましては現在その得失並びに如何なる範囲においてこれを認めることができます弊害を避けるゆゑに、あるかといふ点等をも含めまして、慎重考究をいたしておりますよろしく第一でございます。

誠に警察民主化に関しまする玉珠の文書であるといふに感じまして、たゞを重ねて見ますることに非常な感銘を受けたのであります。ところが、最近におきまして、國際情勢その他的情勢からいたしまして、ともすればそういうようなことが容易に変更されるのではないかというようなことが、政府の筋においても流布されていますので、私いたしましては、総司令部が一九四七年の九月十六日に出されたマッカーサー元帥の總理大臣へのあの書簡の基本的な態度を今以て堅持していられるかどうかということを、情勢の変化によつてどういう態度に変つているかということを知りたいと思つております。戰略態勢を強化いたしましたために、或いはいろ／＼な変更があるではないか。特にアメリカが最初日本のデモクラシー、或いはフロントティアを折くというような高邁な考え方を持つて進駐されたのが、だん／＼と変更されて行くではないかといふうなことを危惧いたしますので、ともかく政府が折衝されますが際にどういう点を折衝され、總司令部とされではどくいいう点は基本精神から逸脱するものであるから了承し難いといふよ／＼なことにつきまして、折衝された経過を掛け値なしに一つはつきり知りたいと思つわけであります。その点いろいろ／＼な関係があると思いますが、一つ警察民主化のあの書簡が情勢の変化に伴つて、どう變りつつあるかということを知ることによつて、總司令部の基本的な態度も併せて知りたいと思いますので、いろいろ／＼事情があると思いますが、御説明願いたい。

しましては、この問題につきましては、本年の一月に警察法の改正についての希望を総司令部に申出たのでござります。もとよりその際におきましたことは、政府といたしまして正式に決定をした案ではございませんが、併し、私といたしましては私的に検討をいたしました一応の改正点についての、私としましての考え方をその際に併せて申入れた次第でございます。その内容につきましては、本期国会の初めにおきまして、当委員会におきましてそれを申上げたと記憶をいたしておりますのであります。その主たるものには、第一には国家地方警察の増員、それからこれは約二万人の増員が必要であるのではないかと當時考えておりました。それから第一には町村自治体警察を廢止する途を開きたいということ、情報を自ら第三には、自治体警察の区域内において交換をする。自治体警察の自治体警察に対しまする応援の費用を国庫の負担にしたい。これらの点がそのままの内容でございます。その後司令部におかれましては、この案の検討を基礎とせられまして、國家公安委員会並びに自治体警察の関係者等からいろいろな意見を聽取せられた事実があると思うのであります。と同時に、政府側もいたしましては、この案を基礎にいたしまして、これら関係者のいろいろな意見を総合いたしまして、又関係者の完全なる了解の下に一案を作つたわけでござる。意見を聽取をいたしまして、そちらの関係者のいろいろな意見をしてこれと組み合つた上で、又関係者の完全なる了解の下に一案を作つたわけでござる。

いります。その内容が今回提案いたしました内容でございまして、この要綱につきまして大体の案を得出ましたので、これに対する日本側におきまして各関係者の論議の内容、意見の内容を附しまして司令部に報告いたしますと、司令部とせられましてはその自治体警察、国家地方警察相互の十分なる協議検討を経て、かような案ができたということにつきましては、これを高く評価せられますと共に、この案の内容について大体了解の趣きを指示せられたわけであります。そこで大体この案に対しまして了解を与えられまする際の司令部のいろいろな御意向を総合いたしました結果につきましての私の判断を申上げまするといふと、この改正案とくらものを容認するに当りまして、司令部当局とせられましては、先ほど御指摘になりましたマッカーサー元帥の警察制度に関する書簡の根本精神というものはこれは飽くまでも警察民主化のために持続すべきものである。こういう根本的な考え方を持つておられるよう私としては察しておるわけであります。そうしてこの根本的な精神が併しながら運用の上におきまして、実際上の経験を基礎といたしまして、実際上の必要に適合せしめまするために、或る程度の修正を加えられることは、これは当然あり得ることであります。併しながら、それは警察民主化の根本精神を損なうことをものであつてはならない。こういうふうな根本的な考え方の下に、この問題を検討せられたようありますとして、そうして、この方針の下にこの改正案は容認すべきものである、こういうふうに見ておられるのではないか。さように察知い

たしておる次第であります。
○中田吉雄君　只今お話を聞きまして、千九百四十七年の書簡の精神が正しく守られていることを伺いましたが、大変喜んでおる次第ですが、併し折衝の過程においては總司令部と鍛どく対立されたような点もあつたやに伺つてあります。例えば警視庁を國のほうに移管するといふようなことがあつたが、G.S.のビード氏が許さなかつたといふうなことが書間に伝えられておるのですが、そういうことも一つの折衝される過程においては政府の意図される改正案にあつたのでございましようか。その辺は……。

○國務大臣(大橋武夫君)　先ほど申上げました通り、折衝いたしまする基礎となりましたものは、最後に調整されましたものが参つたわけでありまして、それをその立案のための作業に入ることについてのあらかじめの了解を得まして、そうちして司令部の了解の下に関係者と協議をして、この法案の要綱を決定するような運びにいたしましたわけであります。

○中田吉雄君　次にお伺いしたい点は、たくさんの方の犯罪統計の資料を頂きました、いろいろ検討いたしまして考え方をさせられる多くの点があるわけがありますが、その際私といたしましては、第三次吉田内閣が成立いたしましてから犯罪が顯著に殖えておるという事実でございます。刑務部の調査統計課から頂きました「最近における犯罪の発生及び検挙状況表」というのをもらいまして、二十三年、二十四年、二十五年と対比いたして見ますと、例えば昭和二十五年の犯罪数の二十四年に対するペーセンテージは兎懲犯にお

月十六日に、二百八十五名の絶対多数を以て成立いたしました第三次吉田内閣が成立して、政局といたしましては最も安定した内閣であるわけであります。ですが、この犯罪はその二ヵ年間におきまして決して減少していない、といふとであります。いつ頃でしたか、第三次吉田内閣の成立二周年の祝賀を盛大にやられたように伺つておるわけであります。ですが、絶対多数の吉田内閣の裏にこういう重大な犯罪現象があるわけであります。御存じのように我々の乏しい見解を以ていたしまするならば、犯罪は社会的疾患の集中的な病源であり、政治の責任であると思うわけであります。ですが、これは一体マッカーサー元帥の占領政策が悪いためにこういう犯罪が殖えたのであるか、この点におきまするところの吉田内閣の施政が悪いことによつてこういう犯罪が累増したのであるか、その責任の所在は一体どこにあるか。法務総裁としてなしに国務大臣としてこれに対しまして、マッカーサー元帥の占領政策が悪いためにこういう犯罪が累増したのであるか。吉田内閣の施政よからざることによつてこういふことになつたのであるか、その点についてお伺いしたいと思ふわけであります。私といたしましては、マッカーサー元帥のとられました占領政策というものは、世界の占領史にも稀なる恩恵兼ね備えました政策と思つておるわけでござりますから、この点について法務総裁の国務大臣としてのお考えをお伺いしたいと思います。

○國務大臣(大橋武夫君) 統計を基礎としての御議論でございまして、その統計そのものはたしかにお示しのことと云ふべき数字を示しておるのであります。ただこの間に言い得ることは、従いましてそういう犯罪が多発をいたしましたということだけはこれは言い得るわけであります。但しその場合におきましても、一般犯罪におきましては御指摘の期間は従来の期間に比較いたしますと非常に減つておる。ただ兇悪犯につきまして逆の結果が現われておる。こういう事実はこれは統計でありますて動かすことのできないところであると存ずるのであります。ただこれにつきまして、その原因はどういう点にあるか、これは犯罪というものはひとり政治にばかり原因があるわけではなく、経済上、社会上各種の原因が相齧合いたしまして、その結果としてかような社会悪が現われておる、こう存するのであります。これをひとり政治の面にのみその責任があるのでないかといふ結論を早急に出すことにつきましては、これは多数のかたぐの間にもいろいろ御議論があるところではなからうかと思うであります。要は、さような犯罪が発生しておるということは事実であります、これの責任がどうなつておるかということに相成りますと、一方的に或る原因のみを捉えて、そこにその原因がある、こういうふうに直ちに結論をつけることは困難ではなかろうかと存ずる次第であります。

犯が減少しておるというような状態であります。ところが一方におきましては、特需景気その他によりまして、例えば六大銀行にいたしましても、この当期の利益金というものは、前期に比べますと殆んど五〇%も殖えておる。富士銀行のごときは当期の利益金が十四億であつて、前期の九億二千万円に比べると五二%も殖えておるというようないに、一方には富の集中が行われ、他方におきましては低米価或いは低賃金といふようなことから、これはこの生活の不安の現われであつて、こういうことから考へて見ますと、むしろ吉田内閣が退陣されることが最良の治安対策ではないかと思うわけであります。この点は見解の相違にもなると思いますので、打切りたいと思います。

おかれましては島取県においてになりまして、八頭郡で三人の立候補者の応援をなされたことを承わつております。具体的な例を申上げますと、定員五名のところに十二名立候補いたしました、百万円以上の選舉費用を使つたものが七人ござります。特に一番多額に使つた自由党の或る候補者はどんなに少く見積もても百五十万円乃至二百万円使つたと称されておる。その人はトラックに乗りまして田園を歩きまして、おじいさんが野良で働いておると直ちに降りて、おじいさん小遣千円、何々候補ですよと言つて、ずつとそろいあふうにやりまして三千票近く取りました。が、又大橋法務総裁の大蔵の援助を以ていたしましても落選いたしましたが、(笑声)とにかくそのかたが全県下におきまして最もたくさん選舉持しておる運動員と奥の間で作戦会議をやつておりますとき、その運動員の選舉に二百万円ぐらい使つておるわけであります。私が或る農家で私の支費用を使つた例であります。県会議員の選舉に二百万円ぐらいうましく投票するといふのがおいでになりますして、投票するといふ署名捺印をしてくれた人には千円を出すというようなことを言つて、その人が買収、要心、腐敗の限りを盡した選挙をやつておるということは世間周知の事実であります。ところが、国家地方警察はこれに対しまして一指も染めることができないわけであります。鳥取の八頭郡は二十五カ町村あります。鳥取の八頭郡は二十人ほどの一町であります。あとは全部國家地方警察がありまして、先般も一千万円以上立派な庁舎を建て、たくさん優秀な署員もいるわけであります。が、殆

が検挙されていないわけであります。鳥取県の八頭郡におきましては、検挙せられているのは選挙費用の使い方の少い人が検挙されているという状態なのであります。大橋法務総裁がそういう実質的な選挙違反をした人を応援されたことについて、どうその責任を負われるかということはあえて問いませんが、これは重大な問題であります。そういうふうに十二人の立候補者の中で、七人までは百万円以上の選挙費用を使って、至るところで贋沢と買収がなされておるにもかかわらず、それが国家地方警察において一指も染めることができるでないということは、私は警察制度の改正の問題については基本的に問題であると思うわけであります。こういうことを考えますと、私はこのたびの改正法によつてこういう問題がどう解決されるであろうか。私は警察法の一部を今度改正いたしましても、とてもこういう問題を解決できませんのではないかと思うわけであります。が、こういう点が随所にありますし、必ずしもこの自治体警察だけが弱小であり、無能であり、スキヤンダルがあるということは我々としては言い得ないわけでありまして、そういう点が私の散見いたしました例であります。が、こういう腐敗しました選挙制度と今日の警察法の改正にからみまして、こういう改正で果してこの選挙の取締の公正が期されるか、私いたしましては、警察法の改正よりか、警察が本当に知つていたならば直ちに公正な権限を発動いたしまして検挙することが、警察法の改正以上に選挙を公正にする非常有力な方法であると思うわけであります。

に応援されました。二人落ちまして、一人だけ一番少い票で（笑）当選したわけですが、ともかく大橋法務総裁が応援されました人が、鳥取県下におきまして最高の選挙費用を使つて、そしてその地域に国家地方警察の郡の本部がありまして、最も警察機能が充実している所にもかかわりませず、それらについて一指も染めることができなかつた。むしろ挙げられてい人は選挙費用の使い方が少い人であるというようなことにつきまして、大橋法務総裁はどういうお考え方を持つておられるか、お伺いしたいと思うのであります。

○国務大臣（大橋武夫君） 警察権の運用につきましては、國家公安委員会において責任を以て運用しておられるのでございまして、その運用の内容につきまして私よりとやかく申上げることは遠慮として頂きたいと存じます。

○中田吉雄君 公安委員会が運営管理するわけでありますが、全国的にそぞろに、国家地方警察においても行なわれているのですが、この運営管理といふ面と離れて、こういう問題に果して、このたびの警察法の改正で十分対処し得るかどうか。例えばなお警察中の共産黨の潜行している人なんかも、この程度の改正で問題が解決するかというようなことについてお伺いしたいと思うのであります。

○国務大臣（大橋武夫君） 政府いたしましては現行警察制度の欠陥を是正いたしまして、国家地方警察並びに自治体警察双方の協力によつて国内外治安の万全を期したい、こういう趣旨を

以て只今改正案の御審議をお願いいたしておる次第であります。政府といたしましてはこの改正案によりまして、あらゆる犯罪についての警察機能を十分に發揮できるものと期待をいたし、又この改正案の運用に当たりましては、あらゆる努力をいたしましてこの期待に副うよう努めなければならぬかよう決意を持つておる次第であります。

○委員長(岡本愛祐君) 中田君いいですか。

○小笠原二三男君 議事進行について、中田君の質問はこの後続行するありますようが、予定の時刻も相当経過しておりますので、この程度本日の質疑を終り、明日又お願ひするとしまして散会することの動議を提出いたします。

○委員長(岡本愛祐君) 御異議ありますか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(岡本愛祐君) 御異議ないと認めます。

それでは本日はこの程度で散会いたします。

午後四時四十五分散会

理事

堀 末治君

岡本 愛祐君

常任委員

武井 群嗣君

福永與一郎君

会専門員

岩木 哲夫君

鈴木 直人君

石川 清一君

大橋 武夫君

齋藤 昇君

加藤 陽三君

中田 吉雄君

紹介議員

惠 恵

岩木 哲夫君

西郷吉之助君

内閣府委員会議長

市警視庁内大阪警察署

内自治体公安委員会連合協議会内 神宅賀壽

昭和二十六年度の地方財政平衡交付金

請願者

虎太郎外二名

瀬口 鎌田

所松丘保養園内

昭和二十六年五月十日受理

請願者

青森県東津軽郡新城町

陳情者

石江平山一九国立療養

院

七日受理

請願者

新潟県守山市

昭和二十六年五月十六日受理

公職選挙法中一部改正に関する陳情

陳情者

第三部 地方行政委員会議録第四十三号 昭和二十六年五月二十五日 【参議院】

第一九五七号

昭和二十六年五月十日

請願者

新潟県守山市

昭和二十六年五月十六日受理

請願者

新潟県守山市

第四三一號 昭和二十六年五月十八日受理

警察法中一部改正に関する陳情

陳情者 東京都千代田区霞ヶ関

一ノ二警視厅内全国自

治体公安委員会連絡協

議会事務局内 小畠惟

清

現在警察を設置しておらない町村も、
現に警察を維持する隣接自治体と共同
して、組合警察設立が可能となるよ
う、警察法を改正せられたいとの陳
情。